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第三章  神救赎计划的启示  （四章 1-11 ） 

  王国显 

   

我们先有一点祷告： 

「主啊，我们感谢赞美袮，袮又一次领我们来到袮自己面光的底下，我们何等的喜乐，因

为每次到袮面前来的时候，我们里面实在有感觉袮已经在我们的中间，因为袮的应许是那么明

确的说，地上两三个人奉袮的名在那里聚集，袮一定在他们当中。我们也深信我们的主袮是在

我们中间。因此我们重新来仰望我们的主，借着袮从前所说过的话，今天晚上向我们再说一遍，

好叫我们里面因着主袮自己话语的光照，我们也实在是被袮带到一个十分苏醒的地步，能毫无

保留的来明白袮宝座上的心意。主啊，我们向袮低头敬拜，因为从远古就是创世以前，袮的心

是摆在照着袮的形象所造的人身上，袮还有一个更美的旨意，要借着袮所造的人来显明。我们

到袮面前来的时候，我们只能说我们真实是蒙恩的一群，我们在许许多多的无知的当中被袮带

到我们可以看见光的地步。主啊，因此我们晚上在这里仰望等候袮的时候，求我们的主把我们

带到更深处去认识袮手中所有的工作和袮宝贝的性情。主啊，我们敬拜袮，我们赞美袮，我们

再一次说荣耀归给袮，仰望主借着圣灵的运行领我们进入真理的光中，来行走生命的道路。我

们这样仰望在袮手里，谢谢我们的主。祷告奉主耶稣的名，阿们！」 

 

感谢主领我们到了这次交通 末后的一次，约拿书虽然是我们很急促的去接触它，但是神

的心意借着祂的话语向我们所发表的也确实是非常的明确，把神的心思很清楚的向我们解开。

当我们看到约拿经历了尼尼微城的那一件事情，他里面很是不舒服。我们感谢神，因着他的不

舒服，就把神宝贝的性情向我们解开得更透。我们实在感谢赞美我们的神，我们看见神和约拿

当中继续有谈话的时候，我们不单是看见神用甚么心情对人，我们也实在看见神自己的忍耐和

等待在我们这些属祂的人的身上是何等何等的宝贵。当然神这样宝贵的心思不仅是对着我们认

识祂的人，对所有不认识祂的人，神也是抱着同样的心思，来等候他们会有一天转过来来认识

我们的神。 

 

我们看到约拿在神面前发脾气的时候，弟兄姊妹，我们觉得很有意思，因为约拿在那里把

人的自己发表得非常完整。平常我们不大认识甚么叫做自己，现在看看约拿，我们就看见，哦！

约拿的自己是这样，但是同时我们也看见我们的自己也跟他一个模样。感谢我们的神，因为是

我们这样的人摆在神的面前，神从远古就已经知道我们的那个光景，但是祂没有改变祂起初的

心意，起初祂定规了要在堕落的人的身上显明祂的挽回，神就一直按着祂的定意来作这样的工，

作到一个地步，人给挽回过来了。但是那个挽回还不到完全的地步，神就没有停止祂的工作，

神就继续按着神自己心里的定规完全来领着那些蒙神恩典的人。 

 

我想这次交通和弟兄姊妹们特别提到约拿从第三章开始他所站的地位，我特别强调那是经
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历了死而复活的这一个事实作基础来看。那么我们就看到了，没有经历神的拯救的人固然是在

神面前是愚昧和无知，但是经历了神那个拯救的恩典，如果不是神格外的怜悯，或者说不是神

格外的忍耐和等待，我们常常在神面前也是显露我们的无知和我们的愚昧。弟兄姊妹，我们来

看约拿，我们读几节的经文。从第四章开始我们看看，第一节：「这事约拿大大不悦，且甚发

怒。就祷告耶和华说：『耶和华啊，我在本国的时候，岂不是这样说吗？我知道袮是有恩典，

有怜悯的神，不轻易发怒，有丰盛的慈爱，并且后悔不降所说的灾；所以我急速逃往他施去。

耶和华啊，现在求袮取我的命吧！因为我死了比活着还好。』耶和华说：『你这样发怒合乎理吗？』

于是约拿出城，坐在城的东边，在那里为自己搭了一座棚，坐在棚的荫下，要看看那城究竟如

何。」 

这是约拿在神的面前一个很有意思的反应。然后我们再看：「耶和华神安排一棵蓖麻，使

其发生高过约拿，影儿遮盖他的头，救他脱离苦楚；约拿因这棵蓖麻大大喜乐。次日黎明，神

却安排一条虫子咬这蓖麻，以至枯槁。日头出来的时候， 神安排炎热的东风，日头曝晒约拿

的头，使他发昏，他就为自己求死说：『我死了比活着还好。』神对约拿说：『你因这棵蓖麻发

怒合乎理吗？』他说：『我发怒以至于死，都合乎理。』」。 

  神的儿子为人作成完备的救恩 

弟兄姊妹，当你看到约拿在这一个时候的反应的时候，你觉得约拿这个人真是很有意思，

因为当他在这里说的时候，错的都是神的，对的都是他的，用 简单的话来讲是这样。但是如

果我们领会到约拿他心里面是有这样的意思的话，那我们不能不要问，为甚么他会发生这样的

想法？在没有交通到他这样的想法以前，我想和弟兄姊妹们先提一个很具体的事实，我轻轻提

过了一点的，我们说人在神面前的堕落，是灵与魂与身体都下去了，都完结了，都没有指望了。

我们感谢神，祂所为人预备的那一个救赎的恩典是明明对着我们灵的堕落、魂的堕落、体的那

个朽坏来一步一步给我们作安排的。 

感谢我们的神，灵的拯救我们的神付了代价，祂的爱子作了那个代价，神把所要作的全作

成，在我们身上显出果效是非常容易又简单的事。所以我们常常发觉一个问题，传福音的时候

人不太容易接受福音，为甚么？太容易了，太简单了，甚么都不必作，只要接受神的儿子耶稣

基督，我们就得蒙拯救，有这样简单的事情吗？在我们的理智上面来想是过不来的。 

 

感谢我们的神，如果我们要凭着理智来寻找那个出路的话，我们定规是没有路的，神知道

我们是没有路的，所以祂在我们与神的关系上面作调整的时候，祂不要求我们作甚么，祂就借

着祂的儿子所作的把那个救赎作成功。将来我们在主荣耀显现的时候，我们要经历主的复活的

大能。假如主回来的时候，我们已经不在地上了，虽然有部分弟兄姊妹还是留在地上，但是恐

怕是相当多的弟兄姊妹不会留在地上了，都朽坏了，都没有了。感谢我们的神，当主在荣耀里

显现的时候，我们要与祂一同显现在荣耀里。这个实在的脱出那个死亡的事实的事，也是我们

作不来的，所以神也没有要求我们作甚么。我们感谢主，如果我们的灵是蒙了拯救，回到神的

面前与神恢复了正常的关系，当主在荣耀里降临的时候，我们也是一瞬间从死里复活，得着那

个荣耀的身体来到主的面前。我们感谢神，如果是从灵与魂与身体的拯救上面来说，灵的拯救
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和体的拯救都是非常简单的，因为全都是神作成的。我们很实在的经历一件事情，当我们蒙恩

得救了以后，对我们个人来说，那是我们从主那里所接受的生命，要在我们身上慢慢的成长，

成长到一个地步叫魂的活动不能再辖制人。我说清楚一点，叫那个堕落了的魂的活动，或者说

倾向，不能再影响我们这个人了。 

  魂的堕落给人制作许多属灵的难处 

但是我们就发觉这一段日子好像很漫长。我们起初以为，啊呀！我得救了，那我就很属灵

了，我生命就立刻就长成了。但是过了十年你回头来看，好像自己还在许许多多的软弱当中，

甚至是在短缺的当中，甚至过了二十年、三十年、四十年，如果主还仍然没回来的时候，我们

还活着，我们发觉我们在实际上面还是感觉有许多的困扰。我们就说了，为甚么神在灵的拯救

是那样的轻松的给我们，我们接受过来也是那样的轻松，在体的挽回的上，主给我们所经历的

又是那么的简单。为甚么在我们实际的生活里，就是说实际的在我们魂的拯救这个部分，神好

像忍住手，不立刻的把我们从许多的软弱里救出来？我们心里总是有一个这个想法，如果神是

像我们得救或是将来我们身体得赎的那样子，一瞬间我们就解决问题，我们是多舒畅啊，多喜

乐啊，多满足啊。而我们实在觉得，啊呀！我们走这个属灵的路，在生命追求的上面，我们不

会常常在那里烦恼啊，有些时候烦恼到一个地步，仇敌攻击我们一下，我们会倒过头来怀疑究

竟我们得救了没有？如果我得救了，为甚么我还有这个光景啊？当然，弟兄姊妹你要清楚知道

这是仇敌的欺骗，你不要上它的当。但是你不能不正视一个事实，我们确实是常常会在一个软

弱的中间，我们常常会给那个堕落了的魂的倾向、习惯、感觉来叫我们在讨主喜悦的这一条路

上走得并不太顺畅。 

 

我们也许会问，为甚么是这样？弟兄姊妹们，我简单的说说就好，我只提一点，弟兄姊妹

你就了解。我已经轻轻提过的，弟兄姊妹们你注意，人在伊甸园的堕落，我们的祖宗在伊甸园

的堕落是在甚么地方出问题？是在我们的魂里出问题。你看看当夏娃在那里看到那个果子的时

候，她看到什么？那个果子很美，味道一定也很好，一定好吃，很吸引人。我不知道生命树的

果子是怎么样，我也不必去猜想，不过对分别善恶树上的果子，夏娃把她里面的感觉发表出来，

你就知道那实在很吸引人。当她看见外面的吸引的时候，你留意到很美，很好味道，再进一步

可作食物，这是甚么？这都是我们魂里的反应。 

弟兄姊妹你很知道的，肚子饿了你就想找东西吃，你为甚么会找东西吃？你魂里面有感觉

了，也许是感觉，也许是思想，也许是一种，反正你就觉得啊呀很不舒服，需要补充补充一点。

这都是魂里面的活动。当你回到当时人的堕落的时候，是甚么地方出问题？魂里出问题，是魂

里一出问题，就注意了魂里面那个感觉的倾向，而忘记了神的话语的明确。神明明说吃了一定

死，夏娃大概也还是有点疑惑，但撒但在那里就送一个念头给她，你不用那么认真哪，神说一

定死，那是说说而已，祂就不要你去吃嘛。如果你真的是吃了的话，不会死的，死不了的。不

过神知道你们吃了你们眼睛就明亮，你们就像神，神不要你们像神，所以你想想看就明白了嘛，

所以放胆吃吧！弟兄姊妹们，这都是心思上的活动，你说它是思想也好，你说它是感情也好，

你说它是一个感觉也好，都是魂里的那一些活动。魂里头活动的结果，她就下定决心，吃吧！
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那就吃了。那一吃，事情就按照神所预先宣告的话发生了。 

弟兄姊妹，这是人堕落的时候我们所特别要留意的地方，因为平常我们读到神在伊甸园和

人的历史的时候，我们常常是注意吃那个动作，但是我们忽略那个吃的动作发生以前心思上的

活动，实际是叫我们在神的面前走偏了的，不是吃那个动作作开始，是我们心思里的那一些活

动在那里作开始。弟兄姊妹们，我们如果能看到我们人的堕落的那一个焦点是在魂出了问题，

我们感谢神，神让人看到一件事，不扯太远了，我只是简单说就是，神要让人知道，人的堕落

不像有些人说要神负责，如果祂不造分别善恶树在那里就没这些事情。当然这个是明显的不准

确，因为神造在那里是，我们可以说用近代的话来讲，神要给他们一个试验，试验他们甚么呢？

试验他们要不要接受主的权柄。 

 

为甚么呢？因为神把人造出来是为要叫人彰显神的权柄。一个要彰显神的权柄的人如果他

本人不服神的权柄，他怎么彰显神的权柄呢？这个是一个非常简单的问题嘛。神说神要叫他们

成为神的荣耀的发表，成为神的权柄的执行人，那么他们也该先在神的荣耀里给充满，还要在

神的权柄底下有一个完全的尊重，是这样，神能用这个人来带出神的权柄。所以那个错不是神，

错是错在那个没有以神的话为重要的那一个人。因此我们就留意了，神要借着这一件事情让人

知道人负自己堕落的责任。现在神要把我们来恢复，我们就看到一个这样的领会，虽然圣经上

没有明明说到这一件事，但是我们看见神在我们身上的整个的带领，我们非常容易的可以领会

这一点。就是说我们整个属灵的追求，我们得救了以后，我们生命的成长，弟兄姊妹们，你学

的是甚么功课呢？你可以从很多层面上面去学属灵的功课，但是不管你从哪一个层面，或是哪

一个具体的事物上面去学属灵的功课，你能发现所有属灵的功课有一个焦点，那个焦点是甚么

呢？就是领着我们去学习接受主的权柄。 

 

感谢我们的神。当我们看到这样的一个事情的时候，我们就体会到了为甚么在我们蒙恩得

救的时候开始，一直到等到我们将来在荣耀里见主的当中的这一段的时间，我们也许是活着，

我们也许等不到主来，我们就已经不活了，不管这段时间有多长或者多短，在我们的整个属灵

的学习上面，神不住的让我们去学习认识主是谁，因为认识主是谁，你就会接受祂的权柄。当

你会接受主的权柄的时候，主就能用着我们这一个人来发表祂的权柄。弟兄姊妹你看到这是一

个非常明显的关系在那里。 

  约拿强烈的自己意识 

当我们有了这样的一个领会的时候，我们来看了。当时约拿在神的面前说了一大段的道理，

神袮错了，因为袮作错了，所以我才发怒，我发怒是绝对有根据的。弟兄姊妹，你说约拿在那

里发怒有甚么根据呢？我不是去作那个分析，我只是用 简单的领会去指出几方面来。弟兄姊

妹，我想我一点你就马上明白，你就马上会领会的，你就会点头的。 

头一件事情，约拿说出我所以逃避神的原因，他为什么逃避神呢？约拿好像老早就知道一

件事情，「神哪，袮要我去尼尼微，去尼尼微去宣告神自己的审判要临到。我去是没有问题，

但是我实在晓得神袮不是那么残酷的，袮也许宣告了，以后他们要悔改，袮就给他们赦免，我
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不是等于白跑？」弟兄姊妹，你不要说约拿这个想法没有根据，他根据甚么？就是当年所多玛

城毁灭的时候，神跟亚伯拉罕说话的历史可以作他的根据。神说我现在要去毁灭所多玛，亚伯

拉罕，说神啊，如果那个城里有一些义人在那里，袮也毁灭那个城吗？神说如果我发现那里有

义人的话，我不会毁灭，有五十个我就不毁灭。减少一点，二十个我也不毁灭，一直减到十个。

大概亚伯拉罕都不好意思再跟神说了，所以他就不说话了。结果在所多玛连十个义人也找不到，

所多玛就完了。 

约拿知道不知道这段历史呢？肯定是知道的，所以他心思里也许有这个想法。「神哪，袮

要我去，我去是没有问题，但是我去了，如果带不出我宣告那个结果，问题来了。第一我没有

面子」。留意到吗？神说四十天以后你们就完了，结果还没等到四十天，神的赦免就在那里显

出来了，约拿头一个感觉就是说我没有面子，因为我说的话没有带出结果。所以约拿说我就逃

避袮。这是第一点。 

 

还有呢，他也会给神作打算啊。他说，神啊，袮说四十天要毁灭这个亚述，如果亚述人要

悔改，袮给他赦免，那袮说的话就不准确了。神哪，袮必须要记住袮说的话，袮说四十天以后

要毁灭这个亚述啊。神哪，袮说话不可以没有信用啊。但现在袮果然是这样作了，我为了保持

袮的信用，我想我还是逃避袮是上策， 上的策略了。弟兄姊妹，你不要说，约拿这样说法是

没有一点根据。他根据甚么？他根据摩西和神在西乃山上，因为拜金牛犊的那件事引起后来的

对话。神在那里说，「摩西，我不再管那些人，我把他们击杀掉，我兴起你的后裔来代替他们

进迦南。」摩西当时跟神说甚么？「神哪，以色列人是袮领出埃及的，袮不把他们带进迦南，

袮的说法不太诚实哦。袮是神，袮不能说这个话。」 

感谢神，神并不是真的要这样作，因为神永远记得亚伯拉罕、以撒、雅各的后裔，祂不是

单单记得摩西的后裔，祂要看摩西怎么在带领主要作的事上有准确的反应。整个以色列按着外

面的情形来说，都落在神的咒诅里了，袮还纪念他不纪念他？感谢神，我不说得那么远，就回

到约拿的心思里，也许他也想起这个事情来，所以他觉得他是非常有道理说，「神哪，我明明

知道袮宣告说要毁灭亚述，但是袮不一定作这件事情，如果袮不作这样的一个事情，袮自己没

有了信用，我没面子无所谓，神没有信用是大事。所以我还是逃好。」这是第二个约拿心思里

面我们所能领会得到的。 

弟兄姊妹们，当我们一再的去注意约拿当时的那件事情的时候，你还注意到约拿还有一个

反应很有意思的，神说是四十天，现在还没有到四十天，我们不知道有多少天，神立刻就把整

个环境变了。这个事情是约拿一点都受不了的，所以你才看到他大大不悦。他为甚么大大不悦？

他好像觉得神在那里给他开玩笑。昨天我特别提了，他服事神，从工作的角度看来，他很忠心，

但是他服事的目的不准确，他没有看到神这一次差遣目的不是要去毁灭人，目的是要在那里挽

回人。在这一个 重要的点上他忽略了，他没有持定神的那一个心思，结果他忠心是忠心，却

是忠心在一个不准确的目的里。现在引发这样的结果的时候，他就觉得我受不了，受不了就怎

么样呢？当然发脾气了。他为甚么发脾气呢？ 

也许我们把约拿说得太差了，不过弟兄姊妹们，我们必须要体会，当一个人活在自己里的

时候，你认为他 差的那一个还不是他的 差，因为我们自己经历到我们自己实际的光景，我

们能印证这个事。你怎么知道呢？你看约拿在那里作甚么？他以为发这个脾气可以扭转神的安
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排，所以你看他作的很有意思，他就跑到城外，在那里搭了一个棚，他就坐在那里，坐在那里

作甚么？看这城会怎么样？你猜那个城会怎么样？神既然说赦免了，这城还会怎么样？还会给

毁灭吗？肯定不会了，因为神的赦免已经宣告出来了。但是他心里面总是觉得，看到里面有几

个人暗暗的在那里悖逆神，把神的心扭转一下，神又改变主意，好，毁灭它。如果不是存这样

的心思的话，有甚么好看哪？他就是坐在那里看。 

弟兄姊妹们，我不太喜欢钓鱼，但是我认识很多朋友很喜欢钓鱼，起初他们去钓鱼我也跟

着他们去。他们钓得兴高采烈，我就苦死了，为甚么？他们在那里等鱼，我在那里莫名其妙。

我也学着他们用钓来钓，但是鱼还没动，我就把那个钩拿起来，拿起来当然甚么都没有。多拿

几次，你一点味道都没有的。但我要请问弟兄姊妹，约拿坐在那里干甚么啊？他就要看那个城

怎么样。弟兄姊妹们，当一个人落在自己里头的时候，你不能说他没有得救，他还是得救的人。

但是一落在自己里面的时候，他会落到一个地步你没办法想象。人会那么坏吗？弟兄姊妹们，

亚当堕落坏到一个甚么的程度，一个人落在自己里面的那个结果和亚当的堕落带来的结果是没

有两样的。 

  你这样发怒合理吗？ 

感谢我们的神，神就任凭约拿在那里发怒，神也没有说话，神就在那里看着他。他就坐在

那里，神就向他发了一个问题，这个问题非常有意思，在第四章里神向约拿发出同样的问题两

次，这一次就是头一次。神怎么说呢？「耶和华说，你这样发怒合乎理吗？」神没有说他甚么

话，神只是把一个很具体的事实摆在他面前，约拿约拿你发这个脾气发得那么凶，有没有理由

啊？约拿当然说有，刚才我们说过他一点点的理由，也许还有更多的理由我们想不到的。但是

神不管它，神只是在那里说，「约拿，你这样发怒合理不合理啊？」约拿没有回答，他的不回

答等于回答了，那个回答就是说非常合理。神也没有反驳他，神也没有给他说甚么叫他感觉受

不了的话。 

神就在那里作了一些安排。先是安排在那里突然长出一棵蓖麻来，弟兄姊妹你记得亚述，

说清楚就是现在的甚么地方呢？就是现在伊朗，伊拉克那那一带，也可以说热带的这一个地区，

这个地区是蛮热的。约拿搭了一个棚在那里遮盖，但是还是热啊！神就在那里给他长了一棵蓖

麻，长得好快好大。弟兄姊妹们你要注意了，神没有在这里说甚么话，神在这里作了一件事，

这一件事是人作不来的，你怎么可能叫一棵蓖麻一个晚上就长起？一棵大蓖麻在那里，这个神

作的事。待会我要给弟兄姊妹看到神为甚么作这个事情。当那个蓖麻长起来的时候，约拿真是

开心，约拿很开心，因为在那么炎热的天气底下有点阴凉，他开心得不得了。但是这样的开心

并没有降低他要看亚述有什么结局的那一个心思。 

过了一天，第二天神就用了一条虫子来把那个蓖麻咬咬咬，那个蓖麻就干死了，一干死了，

约拿就又发脾气了，他现在发谁的脾气呢？不晓得是发虫子的脾气，还是在那里发甚么脾气，

他大概还没想到那个虫子也是神的安排，他又在那里发脾气了，说，「啊呀！我死了还好，我

比活着更好。」现在神第二次问他那个问题「约拿，你因这棵蓖麻发怒合乎理吗？」约拿的回

答很干脆，我发怒绝对的合理。好了，弟兄姊妹们我们要注意的不是约拿的这一个过程，我们

要注意的是神向他发了那个问题，当然神还可以作很多的事情来代替提出问题，不过神没有作
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太多，就作了这两样，这两样是直接在约拿身上发生果效的。 

  谁作万有的主呢？ 

神给他那个问题是说，「约拿，你为这些事情发怒合理不合理？」这个话里面有多少话呢？

弟兄姊妹你不细细去留意，这个话就是没有甚么太多的话，就是一棵树长起来你就很喜乐，现

在那棵树死掉了你又不喜乐，你为了这个事情又发怒又不喜乐，你说合理不合理呢？这好像没

有甚么话，但弟兄姊妹们，你细细的留意神问这两句话里所包括的内容，很简单的，你注意，

神说这蓖麻不是你种的，又不是你叫它长起来的，它长起来或者它枯干了跟你有甚么关系啊？

你发甚么脾气啊？表面上是这个问题，但实际呢？神让他特别去注意这个蓖麻怎么会突然长起

来，这个蓖麻为甚么突然又会死掉，神要问的是这个问题。 

这个问题是说明甚么呢？仍然是回到上一次我特别和弟兄姊妹们提出来的，头一点点出来

就是说约拿你是谁？这个是第一个问题。第二个问题是透过这蓖麻的经历，约拿你知道不知道

万有的存留是根据谁？说清楚一点，就是一切事物发生的那个源头是谁？弟兄姊妹们，简单的

来说就是，你有没有认识神是谁？这个是第二个问题。第三个问题，如果你认识你自己是谁，

你又领会你现在站在谁的面前的时候，你这样发的脾气有没有根据？ 

弟兄姊妹，看到神所发这个问题所包括的那一些具体的要约拿醒过来的内容吗？头一个问

题神说，「约拿，你必须要知道你是谁，你在那里发谁的脾气？」你必须要知道你是谁，你有

没有条件发脾气？你有没有资格发脾气？当然从约拿个人身上来说，我们简单的来说，约拿就

说我是甚么人，我不过就是以色列一个西布伦支派里的一个人而已。我就是，神袮拣选的以色

列民当中的一个人而已，简单的来说我就是一个人。弟兄姊妹，如果我们真认识我们是一个人，

我们是从神手里造出来的一个人，现在我是谁呢？我有这个权力发脾气吗？我有这个资格在那

里随我的意思来调度这一些那一些，叫所有一切都要跟随我吗？这是神给他的问题。 

 

弟兄姊妹你千万不要说，神给他这个问题干甚么，我们就回到一个问题上头去了，甚么问

题呢？以色列的地位的问题，我们先前曾提过，以色列是神特别在那一个时候在律法的底下选

召出来，神要叫他们作为一个祭司国度的见证显明的那一个民族。神现在问他这个问题就是说，

你看看你现在目前所表达的一切，你能说明你是在那里代表祭司的国度这个事实吗？当然我们

老早也提了祭司的国度这一个神的安排，在以色列人的历史一直发展到他们当时那个时候，老

早就已经失掉了那个功用了。现在你透过约拿这一个人，就更显明那个祭司的国度失去功用了，

但是神没有丢弃他们。所以神就把这样严肃的一个问题摆在那里，你知道你是谁吗？从 简单

的来说，你不过就是一个普通人。但是就着神的旨意的拣选来说，你不要忘记你是站在一个祭

司的国度的这个地位上面来要成就神的旨意的。如果你是站在这样的一个地位上的人，你在神

的带领下面，你是活在这一个你喜欢发怒就发怒，你觉得喜悦你就在那里很喜悦了，因为那个

喜悦是满足了你的自己。现在一些事情叫你不满足了，你又再有另外一个发怒的光景出来，好

像你这个人毫无保留的是根据你的自己进入那个喜怒哀乐。你千万不要忘记你是谁，这个是神

给他说，「约拿你这样发怒合乎理吗？」这一个问题里面所带出的非常重要的点。 
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  要认识神是万有的主 

进一步，你这样发怒合乎理吗？你现在向谁发怒？很显然我们看到了他是向神发怒啊！具

体的来说，你这样向神发怒合乎理吗？更具体一点来说，你知道神是谁吗？所以你留意到神在

那里说，这一棵蓖麻又不是你种的，又不是你叫它生长的，它长起来，它雕谢，跟你完全不发

生关系的，你因着这一个去发脾气，合理吗？换句话说，那棵蓖麻是神叫它长起来的，现在这

棵蓖麻是神叫它谢下去，神为甚么这样作呢？神要叫你约拿从这蓖麻上头去学到真正的认识神

是谁。神是谁呢？神在那里特别要求约拿留意的神是谁呢？从大处来说，你必须要知道神是创

造并管理万有的主，一棵蓖麻算不得甚么，但是那棵蓖麻是万有里头的一样，虽然它也许算不

得甚么，但是它是在神的创造和管理的底下发生的，是神要它这样发生的。神不单是那个创造

万有和管理万有，神并且是万有的起头和万有的结局，这个就牵涉到神那个永远的计划了。 

但弟兄姊妹你可以晓得一切是从神那里作起头，神要把整个的万有慢慢慢慢的带领到了一

个地步，神要把它带到这个万有 末后的，这个末后不是等于结束，而是它进入到 佳美的那

一个结局。那一个结局是甚么呢？还是神的自己。待会我们要看这个问题，我先让弟兄姊妹有

一个这样的领会在那里。如果你真认识神是谁的话，你现在向神发脾气合乎理吗？你这样的一

个心思向着神合乎理吗？我们读歌罗西书的时候，我们非常非常清楚的看到，神借着基督的十

字架所作的，是为要显明一个甚么事实呢？首先是显明神的儿子是谁，然后借着神的儿子来显

明神自己是谁。歌罗西书很清楚告诉我们，基督是万有的源头，基督是所有生命的起头，基督

也因着祂所作的一切，神把祂立在万有之上作元首，然后基督就把一切的荣耀、权柄都归于父

神。我们从简单的话语上面来说，我们留意到这样的事实。当然在旧约的日子，约拿不会像我

们今天对神的事情领会得更多一些，但是无论如何，神是那个万有的起头和神是万有的主宰，

神是在万有以上居首位的这一点，约拿是不应该不知道的。所以当神在那里问到约拿说你为这

个事情发怒合乎理吗？这是包括了许许多多的事物在那里。 

总括一句话来说，祂就告诉约拿一件事情，约拿你留意到这样的一件事吗？只有神是主，

只有我们的主是主，如果是只有我们的神是主的话，你必须要留意你现在站在谁的面前向谁发

脾气。感谢我们的神，我们唱短诗歌的时候有一首诗歌，弟兄姊妹一定会唱的，就是「祂是主，

祂是主」的这一首，我们都能背得出来。但是每次我们唱到祂是主祂是主的时候，我们不能不

回过头来问一问，我们真的是以祂为主吗？这是约拿当时所面对的那个问题。 

  神的所作显明祂的所是 

提到这样的一个问题的时候，我就和弟兄姊妹回过头来把整个约拿书神所作的事情上来

看，神为甚么问约拿这两个问题,「你这样发怒合乎理吗？」弟兄姊妹一定很记得，在约拿书

里神作了几个神迹？第一章，作了好些个神迹，头一件事情也许弟兄姊妹们会忽略的，不过我

说出来的时候，弟兄姊妹说，啊！应该是这样。神作的头一个神迹是为约拿预备一条船。弟兄

姊妹们你说，怎么一条船也算是神迹？坐船就坐船嘛。但如果我们把约拿这个路程留心去看你

就知道，神告诉他你去尼尼微，他说我不要去，我就逃走。他怎么走呢？他就从以色列跑到海
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边，一跑要往他施去，一跑到海边的时候你留意，有没有留意？他到那里立刻就有一条船是开

往他施的。你说刚好他碰到这个船期吧！弟兄姊妹们，在当年航海的那种光景来说，你怎么能

给他们预定船期呢？这个在当年来说是不能成为事实的。当然你说这个不是神迹，我也不反对，

但是我个人觉得神特别作了安排。 

当他上了船，他就跑到船舱的 下面，他以为这样就很好了，我睡着了，甚么都不管，船

开到他施，我就登岸了。但是弟兄姊妹你注意，到了后来海上起了大风浪，这个风浪怎么来？

你没办法说这个风浪不是从神那儿来，然后呢？当中不说了，结果人就把约拿抛到海里，约拿

一抛到海里，海浪就停止了。你就看到海浪是怎么来的一回事了。再一个呢，一条大鱼就把约

拿吞掉了，这是第三件事情。第四件事情呢，三天三夜在鱼腹里，然后三天后从鱼腹里出来。

这是在第一、第二章里所发生的事情，你说说有几个神迹在那里？不算它了，你反正知道有好

几个。 

现在来到第四章，你看到一棵蓖麻，太阳、东风都不算了，因为那些是那里地理环境常有

的事，我们不算它。那个虫子你不能不算吧？那一共有多少的神迹在那里？弟兄姊妹，我不是

要你去算那个神迹，你算出多少这个不是问题，但是你必须看到一个问题，神借着这许许多多

的事情带出了一个很严肃的结果，甚么结果呢？和神问约拿那个问题有直接关系，「你这样发

怒合乎理吗？」神让约拿看到地上没有一样的事物不接受神的调度和安排，唯有你，以色列人、

神的选民、作先知的人、神所差遣的人；唯有你，从开始到现在你一点没有碰到神的权柄，当

神的权柄在那里显明对你一点的安排的时候，你毫无保留的把它拒绝回去，约拿你这样发怒合

乎理吗？ 

  启示了神藏在心里的秘密 

弟兄姊妹看到这个话的包括性有多大呢。我们就不能不问了，神为什么那么费劲在约拿这

个人的身上作这样的事情呢？你问这个问题的时候，你就问到神的性情去了，你就问到神对人

的那一份感情去了。弟兄姊妹们，如果你要把神和人中间所发生的事情，那世界上有多少个约

拿摆在神的面前？全都是，神忘记了他吗？没有，没有，神倾倒了祂自己所摆得出来的是为着

一个目的，那一个目的是要把远离神的人、要把那些不认识神，甚至顶撞神的人、逃避神的人，

神要把他领回神起初的造人的目的。弟兄姊妹们你在别的地方没有看到这样的一个宝贝的信

息，你在约拿书里不可能不看见的。 

往下去的时候你就看到非常非常明确明确的光景。当神在那里说了这许许多多话的时候，

弟兄姊妹们你留意了，神就在那里说了几句约拿必须要听的话。但是不是只是约拿一个人要听

呢？不，神这些话不单是说给约拿听，也说给全以色列人听。不单是说给全以色列人听，也说

给所有认识主的人要听，还有神要说给所有不认识主的人也都要听。神说了甚么话呢？神非常

简单的在那里说，「约拿，你看，为了一棵蓖麻一夜发生一夜干死，你尚且爱惜，」这是从人的

感情上面来说出一个事实，这棵蓖麻跟你有甚么关系呢？这棵蓖麻与你有甚么特别分不开的关

系呢？可以说都没有，它的发生，它的枯干，你尚且爱惜。神就说出一件事来，祂说，「这尼

尼微大城其中不能分辨左手右手的有十二万多人，还有许多牲畜，我岂不爱惜呢？」 

弟兄姊妹们，这个话很重啊，因为这个话，我想，你原谅我这样说，弟兄姊妹们，你平常
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去读的时候，你原谅我这样说，如果我说错了，你们原谅我，我感觉大部分的弟兄姊妹们你读

这一句话，你只读到神一半的意思，有一半的意思甚至是多过一半的意思你没有掌握到。弟兄

姊妹你说，这话有那么重要吗？非常重要，如果你要从神永远的旨意去看的时候，这是把神永

远的旨意带到结局来说的。如果我们就一般我们的感觉上面来说的话，我们也不过停留在神对

人的那一份纪念。但是我不能不提醒弟兄姊妹们，神在这里所说的只是人吗？连牲畜也在神的

纪念的底下。弟兄姊妹们，甚么时候才会有这个光景出现呢？待会我们再看，我只是把这个问

题先提出来。 

当神提出了这个问题的时候，我们非常宝贝的一件事情，神借着这样的一个发表把神的自

己毫无保留的向人打开。我特别提醒弟兄姊妹你留意了，祂现在说的是谁？说的是亚述城里的

人，亚述城里面不认识左手右手的，我们不管他是婴孩也好，还是母腹里头的孩子也好，或者

说一些失去了记忆或是甚么的都好，反正在那里不能分辨左手右手的人有十二万人多，那其他

能分辨左右手的呢？神在这里没有说。但是不管神说了或者没有说，这许许多多人是甚么人？

敬拜神的人吗？寻求神的人吗？都不是，是甚么人？都是拜偶像的人，弟兄姊妹，现在神说的，

对于这些拜偶像的人，神的心没有因为他们在那里是拜偶像，或者离弃神，或者抵挡神，神就

忘掉他们，神还存着一个心思在那里说，我怎么可能不爱惜他们呢？ 

 

这就回到我们的主钉十字架，究竟是不是只是单单为着我们信主的人来作。弟兄姊妹，这

是一个非常宝贝的问题，有些弟兄他们以为主耶稣钉十字架就是为了我们信的人来钉的，对于

那些肯定不肯信主的人，主钉十字架是没有包括他们的。这个话是人的话，不是神的话。我相

信弟兄姊妹们你一定会有这个印象，当你读读希伯来书的时候那里不是非常清楚的告诉我们说

吗，神的儿子是为普天下的人钉十字架。不管他是肯接受主，或是不肯接受主，主钉十字架的

那件事情是为着每一个人。你说神既然为着每一个人钉十字架，为甚么那些人却拒绝主？拒绝

主是他们拒绝神，这个与神的心思没有关系，神的心思是把他们包括在里头。他们要拒绝神，

他们只好承担自己的责任，并不是神说这个人不配得我的恩典，在神的心思里神没有这个意思。

祂儿子钉十字架的时候，所有的人的事情都要在主的身上来解决。但是人不要、拒绝主，那是

他们自己的愚昧，我们没有话说了。但是你要回到神的性情这一方面，你看到神是这样记念人。

现在在约拿书里，神就把祂的性情毫无保留的向我们解开，不但是人在那里蒙纪念，连那些牲

畜也是在神面前蒙纪念。感谢赞美我们的主。 

  神看重的是生命 

弟兄姊妹们，当我们留意到这里的时候，我们注意到一件甚么事情呢？首先要注意到神对

生命的认识。我们是有生命的，但是我现在说这个生命还不是说到那个属灵的生命，我是说在

神的眼中看生命是怎么一回事。当我们要留意到神看生命这件事的时候，你不能忽略另外的一

面，就是甚么叫做死亡。神是很讨厌死亡，神是非常的爱惜生命，因此所有有生命的事物在神

的眼中，神看他们是有价值的。当然现在我们用我们的价值观念来看神的那个感觉，心思和祂

整个的性情发表的时候，我们没有办法能完全的领会过来，但是我们从神的话里能看到神的心

思是甚么样的。 
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弟兄姊妹，我们先说我们的主祂为甚么钉在十字架上才能解决我们的问题呢？我们读创世

记第三章就已经知道了，神在那里已经显明了一个事实，要用生命赎生命，只有生命有那个价

值把生命赎出来。但是一切被造的生命都不行，所以神儿子用着祂的自己来把一切被造的生命

都赎出来。很有意思的，在我们平常留意这件事的时候，我们很自动的把那个范围圈在人的这

一个圈圈里，我们觉得在人以外的那些生命神是不计较的。但是在约拿书里，神发表了一个意

思，不单人是祂所纪念的，连牲畜也是祂纪念的。就是这样，我们才能比较深一层的了解到，

为甚么神在旧约的时候设立那些祭来给以色列人，解决他们在神面前的难处的时候，祂用牛啦，

用羊啦，用鸽子啦，用斑鸠啦。生命赎生命的原则我们能掌握住的时候，你看见神对生命的那

个价值有神自己的判断在那里，反正是有生命的东西都是神所看为有意义的。 

 

因此弟兄姊妹们，从神说过的 末了的这一句话，我一提出来，弟兄姊妹们你会觉得，啊！

神当时说话真是有意思。虽然那个时候还在旧约，旧约的人能不能懂神说这句话，他们也许还

是条件是薄一点。但是感谢神，我们现在是在新约里，我们站在新约里回过头来看神在旧约里

说的话，旧约里的人不懂的，我们懂。不是说我们比旧约的人厉害，乃是说我们今天站在神的

恩典里，神开了我们属灵的窍，借着圣灵住在我们的里面，再加上祂自己的生命作我们的生命，

许许多多在旧约时候的人领会不过来的事情，我们今天能领会过来。弟兄姊妹们，我只要发一

个问题，你能摆出那个问题的答案，找到问题的答案出来，你就知道这句话的含义是多大。在

甚么时候你才能找到一个环境，人的价值是 高的，所有牲畜的生命在神面前也被神重视？在

心思里去找找，在甚么时候会有这样的一个光景出来？弟兄姊妹们，不是在主回来的时候。 

 

主回来的时候是带进国度，但是在千年国度里还没有这种光景，因为在千年国度里牲畜恐

怕还是没有到了这样在神面前给看重的地步。既然在国度里不是，弟兄姊妹你已经有答案了，

甚么时候？新天新地，就是神那永远的旨意完成的那一个时候。我们用以弗所书的话来说，那

就是万有都在基督里同归于一的那一个时候。弟兄姊妹们，那一个时候是甚么时候？是神所要

作的一切全作好了，到了那一个日子，被造的人照着神起初造人的目的来显明神的荣耀，和显

出神自己的权柄，完全的成为具体的事实，万有都在神的面前蒙神的纪念。 

  神所要作成的乃是祂永远的计划 

弟兄姊妹们我们就要留意这里了，当年神向约拿说出这样的话，约拿懂不懂呢？我估计他

是不大懂。但是有一样他懂，就是神顾念被造的人，这一点他一定懂，因为他会回想到神当年

选召以色列人作祭司的国度，神就是为了达到这个目的。至于神怎么来把这个目的作成功？那

是他没办法懂。但是感谢我们的主，他不懂的，我们懂。但是我现在要弟兄姊妹留心的是甚么？

当时约拿既然不能完全懂神这样的心意，神说这些话的目的是甚么？我们感谢神，我们现在是

很清楚知道神在这个万有中所作的事情是从开始一直到永远，我们说从永远到永远的神是照着

祂自己的旨意来执行。当祂在起初作工的时候，祂心里等待的是甚么呢？不是等待当时的事情

作得成功不成功，祂里面所等待的乃是神所作的一切事要带出 末后的结局。弟兄姊妹们，刚

才我特别提到神非常非常重视生命，而不能允许死亡，光是这个事实你只能在新天新地的时候
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看到。当你读启示录二十一章的时候，那里就宣告死亡也不再有了。看到吗？你没有办法不留

意到约拿书那个结局。 

神当时对约拿所说的话约拿不一定明白，但是神却是作了那件事。祂为甚么那个时候对亚

述人作这事呢？像当年所多玛、蛾摩拉一样的毁掉就毁掉了，还宣告甚么呢？神为甚么要宣告

呢？约拿当时不会领会。我们如果不领会神那永远的心意呢，我们也不领会。但是当我们看到

神在那里发表祂自己的时候，我们实在不能不说，感谢赞美我们的神，祂叫我们看见祂的救赎

的旨意，不是单单为着我们脱离死亡而进入永生，乃是为着神那永远的旨意在万有里完成，我

们感谢我们的主。 

我这次很大胆的和弟兄姊妹们从这个角度里交通约拿书是有原因的，我们过去看约拿书的

时候，看完事情就过了，我自己都是这样。但是感谢神，慢慢慢慢的主给我看到，祂借着约拿

的那个故事来说出，神那永远的旨意是怎样借着神的儿子的所作来带到结局。所以回过头来，

我们看起初我们从马太福音开始来引进约拿书，主自己说约拿怎么样成为那个世代的人的神

迹，人子也要成为这个世代的神迹。约拿的神迹只是为了当时的以色列，人子的神迹就不单是

为了某一部分人，乃是为了整个的万有都要在祂的里面给带回神的面前。我们敬拜赞美我们的

主。 

我想在这几次的交通里，我尽了我的所能也只能给弟兄姊妹这一点，若是主怜悯我们的话，

也许我们能看得更宽广神向我们所要表达的心思和意念。我们感谢神，不管我们领会主的旨意

到哪一个地步，我们都不能不承认我们的主祂配得我们的敬拜、感谢和赞美。我们的父神是值

得我们毫无保留的尊祂为大。巴不得主恩待怜悯我们，让我们更多的从主话里头看见我们今天

这一群人是成了一个何等蒙福的人，在神永远旨意里神把我们选中，也放我们在其中沾上神这

个荣耀作为的一份，我们再次说荣耀归给祂。 

 

我们祷告：「主啊，我们在袮面前没有别的话好说，什么时候袮向我们显明袮自己，我们

都要伏下来说，我们的主袮配得我们的敬拜、爱戴和感谢，因为袮毫无保留的摆上袮的自己，

为要把我们这些远离神的人带回袮自己的荣耀里。主啊！我们向袮低头敬拜。谢谢我们的主，

时间可以过去，人的光景可以变动，但是我们的主袮的心没有更改，从永远到永远袮是主，袮

是万有的主。如今我们求我们的主借着圣灵的帮助，和袮自己话语的照明，吸引我们的心更完

整的毫无保留的来归向袮。主啊，我们都要在这里承认说，曾被杀的羔羊是配得一切的敬拜爱

戴和称颂，坐在宝座上的父神也配得所有被造之物向袮的俯伏。主啊，我们再次说荣耀称颂感

谢爱戴归给袮，我们这样祷告仰望奉主耶稣基督的名，阿们！」 
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